

# Consejo de la Sociedad Civil

Martes 24 de septiembre de 2019

## ACTA N°4

---

### 1. Asistencia:

Con la asistencia de los siguientes consejeros se dio inicio a la cuarta reunión del año 2019 del Consejo de la Sociedad Civil de Cochilco:

1. Manuel Reyes, Sociedad Geológica de Chile.
2. Claudia Monreal, Women in Mining. Presidenta del COSOC.
3. Luis Eduardo Escobar, director del Centro de Estudios del Desarrollo (CED)
4. Igor Morales V., secretario general del Centro de Emprendimiento Integral y Desarrollo.
5. Sergio Demetrio, consejero del Colegio de Ingenieros de Chile.
6. Fernando Flores, Sonami.
7. Raul Castro, académico del Depto. de Ingeniería de Minas de la Universidad de Chile.
8. Juan Andrés Orellana, asesor nacional de Minería y Metalurgia, CFT INACAP.
9. José Tomás Morel, gerente de estudios del Consejo Minero.
10. Manuel Zamorano, Instituto de Ingenieros de Minas de Chile.

### **No asistieron**

1. Federación Minera de Chile.
2. Federación de Sindicatos El Salvador.
3. Sindicato Supervisores Minera Lumina Copper.
4. Universidad de Santiago de Chile

### **Por parte de Cochilco asistieron:**

- Jorge Cantallopts, vicepresidente ejecutivo (S).
- Eduardo Jiménez, director de Evaluación de Inversiones y Gestión Estratégica
- John Moreno, secretario general
- Rodrigo Urquiza, director de Estudios y Políticas Públicas (S).
- Paula Maldonado, secretario ejecutivo del Consejo.
- Christian Sanhueza, analista.

## **2. Tabla**

1. Aprobación acta reunión del 27 de agosto de 2019.
2. Plan de Trabajo del Consejo.
3. Presentación informe "Análisis estratégico de sostenibilidad territorial para los principales proyectos mineros en Atacama"
4. Aprobación Reglamento
5. Varios

- Se aprobó acta reunión del 27 de agosto.
- Se aprobaron los cambios al Reglamento del Consejo.

### **Plan de trabajo del COSOC**

- Claudia Monreal presentó a los consejeros una propuesta de trabajo para definir qué temas estratégicos de la minería abordará el Consejo y qué producto (s) entregará a Cochilco. Esta propuesta es la realización de un taller de 100 días (en tres ciclos) durante los cuales los consejeros acordarán qué líneas de interés desarrollarán de acuerdo con las propuestas mencionadas en reuniones previas y que Claudia Monreal agrupó en tres áreas: sociales y laborales; crecimiento y proyección; innovación. Los consejeros aprobaron la propuesta de trabajo.

### **Presentación metodología**

- El analista Christian Sanhueza presentó la metodología de trabajo del estudio "Análisis estratégico de sostenibilidad territorial para los principales proyectos mineros en Atacama" el que busca identificar el aporte de proyectos mineros al desarrollo de la Región considerando su inversión, la mano de obra, aporte productivo. Además dos variables relevantes: comunidades y zonas protegidas. Este es un proyecto piloto y la metodología está en proceso de validación.

#### **Los consejeros realizaron diversas consultas al respecto:**

- Raúl Castro preguntó qué se hace con el ranking que señala la metodología.
- Christian Sanhueza señaló que primero hay que ver las brechas y qué hay que mejorar. Ver qué proyecto genera más aporte.
- Raúl Castro pregunta si energía y agua están considerados en el análisis.
- Christian Sanhueza señala que no se incluyó ya que los proyectos ya tenían resuelto el suministro de ambos insumos.
- Fernando Flores pregunta si se tomó de referencia el trabajo de evaluación económica-social que realiza Enami, a la que Christian S. señala que no se utilizó.

- Claudia Monreal señala que es importante identificar en el análisis dónde se realiza la inversión, ya que mucha de ella puede materializarse en el exterior (compra de equipos por ejemplo) y tendría poco impacto local. Agregó se debe tener en cuenta también la disponibilidad de mano de obra local, e identificar a las comunidades que pueden tener impacto en los proyectos.
- José Tomás Morel señala que si es adecuado aplicar el nombre de AESOT a este estudio ya que Valor Minero, que hace un análisis similar pero incluyendo variables cualitativas, también lo utiliza y su metodología es distinta a la de Cochilco.
- Luis Eduardo Escobar pregunta qué es lo que se considera inversión y mano de obra, y cuál es el impacto en el territorio.
- Jorge Cantallopts señala que esta es una metodología piloto, no es pública, y se está considerando como un documento de trabajo. Es una primera aproximación y que en el siguiente estudio se podrán incorporar nuevas variables.

### **Varios**

- La presidenta del Consejo señaló que recibió una carta del Colegio de Geólogos de Chile en la cual la entidad señala su interés de ser parte del COSOC de Cochilco. Los consejeros presentes aprobaron su incorporación en la categoría Observador que establece el nuevo Reglamento.
- Igor Morales comentó respecto al llamado que hizo el INE para que los Consejos de la Sociedad Civil participen en la elaboración del Cuestionario Censal para el próximo Censo de Población y Vivienda 2022.
- Jorge Cantallopts señaló que informará en el próximo Consejo de Cochilco –que preside el Ministro de Minería, e integran el Ministro de Defensa, el Jefe del Estado Mayor Conjunto, representantes del Banco Central, y del Presidente de la República- el trabajo que está realizando el COSOC.
- Agregó que se envió una solicitud al comité ejecutivo de la Política Minera 2050 para incorporar a representantes del COSOC de Cochilco en dicha Mesa de trabajo, pero que aún no tiene respuesta respecto de la solicitud.

### **Próxima reunión**

- La secretario ejecutivo señaló que la fecha de la próxima reunión es el martes 29 de octubre pero solicitó la posibilidad de adelantarla o aplazarla a noviembre ya que el Vicepresidente Ejecutivo (s) estará en el extranjero participando en seminario mineros. Se acordó adelantarla al martes 15 de octubre.